

# LA ORTIGA

SUSCRICION 1 PESO  
NUMEROS SUELTOS 30 CTS.

PERIODICO DE CARICATURAS

OFICINA  
CALLE DELISSO NUM. 65

## LA ORTIGA

**JOSE MARIA SONSONETA**  
**EL DELO SVIGOTES RUBIOS,**  
**El de la capa gris,**  
*El gefe de la Caballeria de Marina*  
**DON ENRIQUE IV**  
*El Quijote moderno*

Este tipo digno de figurar en la galeria jocosa de Cham, de renovar las memorables escenas del *Caballero de la Triste Figura*, desfacedor de entuertos y defensor de la *doncella*, ha vuelto nuevamente a aparecer en sus roles de piti-pieza, con su adarga y lanza, escudo y cimera, montado sobre su *rocinante*, victoreando al *nom plus ultra* Gomensoro y Obes y Titi Herrera y Otras yerbas, á la cabeza de las faluas, vergas, alquitran y marineria del puerto, que con sus remos en mano, sus pantalones á lo húsare y sus divisas del Resguardo en el bonete lo acompañaban recorriendo la linea del 18 de Julio, cual otro Napoleon I en Marengo y Austerlitz!

Viva el nunca bien ponderado Capitan de la Caballeria de Marina Don José María Sonsoneta, el de los vigotes rubios!!! . . . .  
Vivaaaa!!!!!!!

### Atencion

Desde hace mucho tiempo, que ciertos niños *traviesos y de humor*, andan por jugar una carrera, para ver quien es el primero que se come la pera. Quién ganará?

Para algunos, difícilles será acertar, pero para mí no, y apuesto un canario hamburgues (no se enojen los hamburgueses, pues no hago alusion personal) á que gana la carrera el niño Candidito. Dirán ustedes, en que me fundo.

Voy á explicarlo:  
Pedrito-Caraballito, es un niño, á quien la patria no tiene otra cosa mas que agradecerle, que ser el autor de los continos desaciertos que comete el niño Panchito, esto es, en primera linea—En segunda: porque es el gefe de un circullito de hombres ó mas bien *sanguijuelas* que en todo tiempo han secado á la pobre patria oriental.

Barnechito-Suarito, es un niño que á fuerza de muchas heridas que tiene en el cuerpo, ni jugo tiene ya en sus caracuces, por lo que, aunque esté en *conserva* no sirve ya para NADA, y desgraciada patria si él llegase á ganar.

Candidito-Ballista, ¡oh! estos son dos niños á cual mas traviesos; corredores que no hay otros. Es preciso que sea una liebre, para que los pueda alcanzar.

Sobre todo Candidito, pues para correr carreras se pinta solo, muy práctico para meter el pié y el codo y cansar al contrario por mas que sea un famoso *parejero*.

De lo que es fácil deducir; que no es dudoso el triunfo por parte de Candidito.

Nosotros para que nuestros suscritores conoscan á los que se disputan el triunfo, se los presentamos hoy corriendo la carrera-política-presidencial-Hesperinal.

### La Moda, las Cámaras y las Mujeres

No hay ser mas extravagante que las mujeres, (perdonen y no se armen de chancletas para zurrarnos).

Y decimos extravagantes, porque si la moda les manda llevar colgado en el peinado un cacho de bananas, se lo han de colgar por mas que conozcan la ridiculez de semejante moda.

La moda les hace ser tan extravagantes, que hasta se olvidan de sí mismas.

Pero ello no es extraño, si tenemos en cuenta, que tambien los hijos de Adan incurrimos en error. La Constitución de la República Oriental dice y autoriza, que para que las Cámaras sean convocadas, ha de ser en casos muy urgentes y extraordinarios.

A donde diablos nos conduce, dirá el lector? Un poco de paciencia, y lo veréis.

Hace ya muchísimos años, q'en el agosto recinto de los inviolables padres de la patria, se ha introducido la moda de entregarse al *dolce far niente*, ocupándose solo en frivolas cuestiones de acordar pensiones, jubilaciones y recompensas, asuntos todos, que no importan un pito, y que solo dan por resultado crear mas sanguijuelas que las que hay para que le chupen hasta la última gota de sangre que le queda á la patria.

Pero eso que importa? El periodo se concluye, y atras viene el mes de prorroga, para que de nuevo vuelvan á entregarse al *dolce far niente*, y á conceder pensiones, jubilaciones, pagos de créditos etc. etc., con lo que concluye la prorroga y nada se ha hecho que para la patria importe un bledo.

Y como falta el presupuesto, convoquense extraordinariamente, para que traten el asunto, y sigan comiendo las dietas y la pobre patria pague sin comerlo ni beberlo, el descanso de los señores inviolables.

Siendo pues así, no es una solemne extravagancia la que se ha introducido de convocarlas extraordinariamente?

Semejante proceder, es aun mas extravagante que el del cacho de bananas en el peinado de las mujeres?

Cuando un padre de familia, deja los asuntos de interés para su familia por ocuparse de los agenos, al momento los señalamos con el dedo y decimos: ¿que mal padre?

Y cuando los padres de la patria se ocupan de lo que no interesa, descurriendo lo de mas interés, ¿como le deberemos llamar?

Y luego, oigales usted hablar de Constitución!!!!

Pero no hay remedio, es una moda que se ha introducido en el agosto recinto, y por mas extravagante, ridicula y perjudicial que sea, hay que dejarlos, y santas pascuas.

### Sálvese quien pueda,

Felicítamos al Gobierno y á la República entera (y el caso no es para menos) pues tenemos entendido que al fin el Gobierno se ha resuelto á salvar la patria.

¡Admírese el mundo entero!  
¡Tiembale Aparicio y sus secuaces!

No quedará en pié un solo blanco en la República al fin el Gobierno ha resuelto formar la *Caballeria de Marina*.

Tuvimos el placer el jueves, al ver desfilar por la plaza de la Matriz, al 1º de Nacionales; al lado de S. E. el vice-Presidente de la República, al nuevo Gefe del bizarro cuerpo de caballeria de Marina, D. Enrique el de los rubios bigotes, montado en su valiente caballo (estilo Palomeque), acompañado de dos ayudantes, tambien á caballo.

Bien Sonsoneta!  
Ofrecemos desde ya á este gefe, un soberbio velocipedo gratis, á fin de que monte en él para mandar las evoluciones.

En avant, la caballeria de Marina!  
Vichero en la mano y lanza en ristre  
¡Marcheccceni

### Jurado especial

Habiendo la parte acusada por el Superior Tribunal recusado á los jurados por haber estos caducado, en razon de habersele vencido el tiempo que les demarca la ley, se ha resuelto entre las partes

tomar un jurado especial compuesto de los respetables señores que van á continuación:

Dr. D. Roque Nuñez  
Dr. D. Diego M. Garibay  
Licenciado D. Raimundo Barnetche  
Bachiller D. Jorge Ibarra  
Dr. D. Eusebio Cabral  
D. Cayetano Regalia y Martell  
S. A. el conde de Belingardo.

La «Ortiga» no puede menos que felicitar á los nombrados por tan honroso cargo.

## CUCHICHEOS

Entre Don Euredo y Da. Chismes

Da. Chismes—Jesus! . . . Jesus! . . .  
D. Euredo—Que hay señora? que ocurre?  
Da. Chismes—Pues es friolera. No parece sino, que todos los hombres, con la invasion se han vuelto á unos tigres, pues por todas partes y por qui tamen estas pajás, se agarran á trompadas y la emprenden á mojicones con el gallo de la pasion.

D. Euredo—Y eso la espanta á usted?  
Da. Chismes—No señor, no me espanta, pero si me admira, en ver el nuevo sistema que se ha adoptado, concluyendo las cuestiones á trompis.

Por eso me gusta Don Antonio Sonsoneta y Ponche, que todo lo recibe con calma y por nada se altera. El es de una alma cándida, por lo que Dios en el cielo lo ha de coronar, si es q' ya nolo coronan en la tierra, lo que no es extraño, pues hay otros ya coronados . . . . Por ejemplo, conozco yo un médico que hace mucho tiempo está coronado, tanta es su bondad y sordera.

D. Euredo—Como se llama?  
Da. Chismes—Si le he de decir la verdad, no me acuerdo y francamente, aunque me acordara, no se lo diría, porque dicen los antiguos que no se deben nombrar . . . .

D. Euredo—Sin que usted lo diga, estoy adivinando quien es, por aquello de la sordera.

Da. Chismes—Mejor para usted si lo sabe, pues así no se quedará con la curiosidad. . . . Lo cierto es, que al tal médico, gobiernos pasados, le debian no sé que cantidades, y hoy como su esposa es comadreja de tío Pancho, por su influencia ha conseguido que se le pague. Bien dice el refran, que mas pueden dos . . . que veinte carretas; y digo eso, por la facilidad con que ha conseguido el pago, mientras que á otros se les debe y no pueden conseguir que se les pague ni un centavo. Por eso le llama al médico coronado, mientras que los otros son los desheredados, de modo que bien se puede decir:

Si algo quieres conseguir vuelvate coronado, ó ten una linda esposa comadreja de magistrado. Pedirás y te se dará sin andar con muchas tretas, que doble fuerza tienen dos que veinte y cinco carretas. Porque en este mundo engañoso de necios guarnecido, hay hombres que han nacido solo para hacerse el oso. Y sin drogas ni receta coronado te hallarás, por el medio de tu esposa todo lo conseguirás.

D. Euredo—Soplal que está hoy inspiradísima, tanto, que si continua, va usted á contar el milagro y el santo que lo hizo.

Da. Chismes—No lo crea, pues no puedo estenderme, por estarme marcado el espacio que debo







